
COMUNICACIÓN INTEGRAL,30 septiembre 2024 | 2 años | Número 144 | COAHUILA |

RECORDANDO EL 2  DE 
OCTUBRE DE 1968. P 12

UNA COSA ES UNA COSA, Y OTRA 
COSA ES OTRA COSA. P.07

COAHUILA, SIN BAJAR 
LA GUARDIA UN SOLO 

INSTANTE…  P.11

EL CARTÓN

p. 18

“Risas y Magia: 
La Historia 
de Humberto 
Velázquez, el 
Payaso Bogus”

EDITORIAL

P.4

AMLO: 
La Herencia 

Maldita



COLUMNISTAS
Jesús J. Alvarado de la Torre

Néstor Hurtado
Jaime Contreras

Fernando Urbano
Rubén Duarte García

Israel Reyes Martínez
Sergio Ramírez

REPORTEROS
Néstor Calvillo

PRODUCCIÓN
Joselin Martínez

REDES SOCIALES
Cecilia Chavarría

Revista El Ahuizote @AhuizoteR revista_elahuizote

DIRECCIÓN GENERAL
Rubén Duarte García

DIRECTORA DE EDICIÓN
Victoria López

DIRECCIÓN ADMINISTRATIVA
Rubén Duarte García

DIRECCIÓN DE DISEÑO 
Y PRODUCCIÓN

Adriana González

ILUSTRACIÓN
Adriana González

VENTAS
Tel: 844.186.62.03

CORREO ELECTRÓNICO
contacto@elahuizote.mx

PAGINA WEB
www.elahuizote.mx

DIRECCIÓN
Campeche #338
Col. República Oriente
Saltillo, Coahuila

CONSEJO EDITORIAL

CONTENIDO

04

06

07

10

11

12

14

16

15

18

22

24

 
AMLO: LA HerenciA MALditA

desde eL pAntAnO

UnA cOsA es UnA cOsA, y OtrA cOsA es 
OtrA cOsA

eMbArAzOs en MenOres pOr AdULtOs:  
Un deLitO de ViOLAción en MéxicO

cOAHUiLA, sin bAjAr LA gUArdiA Un sOLO 
instAnte…

recOrdAndO eL 2  de OctUbre de 1968

LA úLtiMA qUincenA de AMLO

AL fin…

LA refOrMA jUdiciAL

“risAs y MAgiA: LA HistOriA de 
HUMbertO VeLázqUez, eL pAyAsO bOgUs”

espectácULOs

cOAHUiLA segUrO en Orden:  
MAnOLO jiMénez



3EL AHUIZOTESALTILLO | No. 144 | 30 de septiembre - 06 de octubre de 2024 | Coahuila

STAFF | EL AHUIZOTE

Saltillo a la vanguardia en materia de 
protección ciudadana en el país

Gobierno Municipal de Saltillo, a cargo 
de José María Fraustro Siller, presentó 
la actualización del Atlas de Riesgos, el 
cual pone a la vanguardia al municipio 
en materia de protección ciudadana a 
nivel nacional.
A través del Instituto Municipal de Pla-
neación, Implan, en colaboración con el 
Instituto de Geografía de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, UNAM, 
se realizó esta actualización del Altas de 
Riesgos que integra información sobre 
fenómenos naturales a los que pudiera 
estar expuesta la comunidad saltillense 
y por primera vez en la historia de Salti-
llo, aborda también los riesgos origina-
dos por la actividad humana, llamados 
antropogénicos.
El Atlas es una herramienta fundamen-
tal para el desarrollo urbano, económico 
y social de la ciudad, al ser un referente 
en las tomas de decisiones en la cons-
trucción del Saltillo del futuro y la segu-
ridad de sus habitantes.
“Me complace anunciar la culminación 

Presenta Chema 
Fraustro actualización 
de Atlas de Riesgo

de uno de los objetivos más ambiciosos 
de mi administración: la actualización 
del Atlas de Riesgos de Saltillo. Este 
logro, gracias al invaluable apoyo del 
gobernador Manolo Jiménez Salinas, 
cumple con la misión de garantizar que 
nuestra ciudad avance en la preven-
ción de riesgos, protección a nuestras 
familias y dar certeza en el desarrollo 
de nuestro municipio”, aseguró Chema 
Fraustro.
Ricardo Álvarez García, director del 
IMPLAN, informó que este nuevo Atlas 
no sólo identifica los riesgos naturales 
como los hidrometeorológicos y geoló-
gicos, sino que, por primera vez en la 
historia de Saltillo, aborda también los 
riesgos originados por la actividad hu-
mana, llamados antropogénicos.
Estos riesgos ahora incluidos en esta 
actualización son los químico-tecnoló-
gicos, que tienen que ver con almace-
namiento de sustancias tóxicas; sanita-
rio-ecológicos, por impacto ambiental; y 
socio-organizativos, referente a espacios 
donde se reúnen gran cantidad de per-
sonas.
Arduo trabajo coordinado
María Teresa Sánchez Salazar, directora 
del Instituto de Geografía de la UNAM, 
indicó que esta actualización se realizó 
durante un año, en el que hubo un inten-
so trabajo de campo, así como un análi-
sis de vulnerabilidad social con más de 
cuatro mil encuestas a la ciudadanía.

Explicó que se usó tecnología a través 
del Laboratorio Aéreo, en el que a través 
de avioneta equipada con sensores láser, 
entre otros, recolecta información que 
brinda imágenes detalladas del terreno, 
para una mejor comprensión de la oro-
grafía de la ciudad.
“Este Atlas será un instrumento de con-
sulta para todas las entidades involucra-
das en las decisiones de modificación de 
uso de suelo, vivienda, desarrollo inmo-
biliario, infraestructura y equipamiento 
urbano, así como en medidas de pro-
tección civil y para el conocimiento de 
la población con fines de prevención”, 
expresó.
En este evento estuvo presente en re-
presentación del gobernador Manolo 
Jiménez, el Secretario de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial, Ángel Ma-
hatma Sánchez Guajardo; la diputada 
local, Beatriz Fraustro Dávila; el Secre-
tario del Ayuntamiento, Carlos Estrada 
Flores; y la síndica del Ayuntamiento y 
presidenta de la Comisión de Planea-
ción, Urbanismo, Obras Públicas y Cen-
tro Histórico, María Mayela Hernández 
Valdés.
También autoridades relacionadas con 
la seguridad pública y protección civil, 
Cabildo y funcionarios municipales, cá-
maras empresariales, instituciones de 
Educación Superior como UNAM, UA 
de C, UAAAN, así como instituciones de 
investigación científica.
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La herencia de Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) en México es ob-

jeto de un análisis crítico complejo, ya 
que involucra múltiples dimensiones 
de su gobierno que han suscitado tanto 

apoyo como oposición. Aquí se presen-
tan algunos puntos clave que ilustran 
los aspectos negativos de su gestión.

MILITARIZACIÓN DE LA SEGU-
RIDAD PÚBLICA
Uno de los aspectos más controverti-

dos de AMLO es la militarización de 
la seguridad pública. A diferencia 
de sus predecesores, que, aunque utili-
zaron a las Fuerzas Armadas en el com-
bate al crimen organizado lo hicieron 
de manera limitada, AMLO ha entre-
gado un papel central y multifacético a 
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los militares. Esto no solo incluye la se-
guridad, sino también la construcción 
de infraestructura y la administración 
de servicios civiles. Esta tendencia 
puede interpretarse como una erosión 
de la división civil-militar, lo que plan-
tea preocupaciones sobre la consoli-
dación de un régimen autoritario y la 
dificultad de revertir este proceso en el 
futuro.

MANEJO DE LA INSEGURIDAD
A pesar de que el gobierno logró de-
tener el crecimiento de la violencia en 
ciertos aspectos, muchos críticos argu-
mentan que esto no corresponde con la 
promesa de campaña de AMLO de 
resolver el problema de la inseguridad 
de manera efectiva. La estrategia de 
militarización ha mostrado resul-
tados limitados, sugiriendo que el go-
bierno no ha aprendido de los errores 
del pasado. La persistencia de la vio-
lencia y el crimen organizado pone de 
manifiesto la falta de un enfoque inte-
gral y sostenible en la política de segu-
ridad.
Durante el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, los autotransportistas 
de carga, así como los vehículos parti-
culares han enfrentado serios desafíos, 
destacando la creciente inseguridad 
en las carreteras y la falta de manteni-
miento geen la infraestructura vial del 
país. En estos últimos seis años, la se-
guridad ha dejado de ser un tema del 
cual sentirse orgullosos. La violencia 
ha aumentado, lo que genera una pro-
funda preocupación entre los transpor-
tistas y afecta su tranquilidad y opera-
ción diaria.

PROBLEMAS EN EL SISTEMA 
DE SALUD
La declaración de AMLO sobre que 
México había superado a Dinamarca 
en términos de salud pública fue re-
cibida con burla. La eliminación 
del Seguro Popular y la imple-
mentación del Insabi, considerados 
fallidos, dejaron a millones de 
mexicanos sin acceso adecuado a 
servicios de salud. Esto se traduce 
en un retroceso en términos de co-
bertura y calidad de atención médica, 
exacerbando las desigualdades exis-
tentes en el sistema de salud.

RESPUESTA A LA PANDEMIA 
DE COVID-19
La gestión de la pandemia fue otro 
punto crítico. La alta tasa de morta-
lidad y la respuesta tardía y errá-
tica del gobierno reflejan una falta 
de preparación y una minimización 
del problema. La figura de Hugo 
López-Gatell como responsable de 
la estrategia sanitaria fue cuestiona-
da, y muchos consideraron sus reco-
mendaciones como insensatas. Esta 
situación evidenció no solo la incapa-
cidad del gobierno para gestionar cri-
sis sanitarias, sino también su falta de 
respeto hacia el personal de salud que 
trabajó en la primera línea de batalla.

DESVÍO AUTORITARIO
AMLO ha sido acusado de debilitar 
los contrapesos del poder y de 
concentrar la autoridad en el Ejecu-
tivo. La transformación de Morena 
en un partido hegemónico, capaz de 
controlar tanto el Legislativo como el 
Judicial, ha suscitado preocupaciones 
sobre la erosión de la democracia libe-
ral en México. La debilitación de los 
órganos autónomos plantea un riesgo 
significativo para el futuro de la go-
bernanza democrática en el país.

CRECIMIENTO ECONÓMICO 
DEFICIENTE
A pesar de las objeciones dirigidas a 
administraciones previas por su limi-
tado avance económico, el gobierno 
de AMLO ha obtenido resultados aún 
menos favorables. Durante su gestión, 
la economía mexicana experimentó 
un crecimiento muy por debajo en 
comparación con el progreso de otras 
naciones. Esto indica que las estrate-
gias adoptadas no han estimulado 
la inversión ni creado un entorno fa-
vorable para el desarrollo económico.

LA HERENCIA
La herencia de Andrés Manuel 
López Obrador es un mosaico de lo-
gros y fracasos, pero su inclinación 
hacia la militarización de la seguri-
dad, la erosión de los contrapesos de-
mocráticos, el caso Ayotzinapa, la 
mala gestión de la pandemia y el es-
tancamiento económico sugieren una 
serie de decisiones que podrían tener 

repercusiones duraderas y negativas 
para el futuro de México. A medida 
que el país avanza, será fundamental 
evaluar cómo estas tendencias afec-
tan la democracia, la justicia social y 
el bienestar de la población.
En septiembre de 2018, el entonces 
presidente electo Andrés Manuel 
López Obrador prometió a los pa-
dres de los estudiantes normalistas 
de Ayotzinapa que se descubriría la 
verdad sobre lo ocurrido, que se 
ubicaría a los jóvenes desaparecidos 
y que se castigarían a los responsa-
bles. Sin embargo, seis años después, 
esa promesa sigue sin cumplirse, lo 
que ha provocado un profundo senti-
miento de enojo y desilusión entre los 
padres de los 43 estudiantes. En me-
dio de esta incertidumbre, ahora de-
positan sus esperanzas en la próxima 
presidenta, Claudia Sheinbaum, 
en la búsqueda de justicia y verdad 
que tanto anhelan.
Los Mexicanos que día a día produci-
mos y empujamos a nuestro País para 
que avance en beneficio de nuestras 
familias, sentimos que el Presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor nos queda a deber, la ines-
tabilidad económica que provocó, la 
inseguridad, la zozobra jurídica, la 
corrupción que permitió, solo afecta 
a quienes han decidido ser “ aspira-
cionistas”, esa clase de ciudadanos 
que busca el progreso y crecimiento 
de México y de sus habitantes y a la 
que AMLO tanto odia por su tácito 
reconocimiento a que él nunca pudo 
encajar en esa clase, por su proclivi-
dad al más viejo y rancio socialismo 
huarachero.
En Claudia Sheinbaum está la es-
peranza de esta clase media pro-
gresista y emprendedora que busca 
lo mejor para su país y para quienes 
amamos, en ella se cifra la esperan-
za del resurgimiento del México por 
el que tanto hemos soñado. 
El respaldo popular que la Presiden-
ta recibió en las urnas será también 
el referente con el que será evalua-
da en 6 años que culmine su man-
dato, mientras tanto en Coahuila 
siempre encontrará ciudadanos 
echados pa’ delante. La mano 
está tendida.
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TORREÓN 
En la perla de la laguna el gober-
nador Manolo Jiménez Salinas y el 
alcalde Román Alberto Cepeda re-
afirmaron su compromiso por la 
seguridad, lo que se traduce en una 
confianza de la población en la fuer-
za del estado para no permitir que 
se vea minimizada la paz y tranqui-
lidad… De entrada, ahora la región 
contará con más elementos tanto de 
la Policía de Acción y Reacción como 
el grupo que se perfila del municipio 
para asumir tareas contra delitos de 
alto impacto. Nada es casualidad, y 
lo que se pensaba que pudo terminar 
en una ruptura, terminó mejorando 
la estrategia de seguridad no solo 
en Torreón sino de la región laguna. 
Coahuila debe seguir siendo una de 
las mejores entidades donde el ciu-
dadano se sienta segura. 

ENLACE ESTATAL
Para darle una mayor operatividad a 
la Policía Municipal de Torreón llegó 
como Sub Director operativo Alfredo 
Flores mejor conocido como “Coste-
ño”, para más señas hasta hace unos 
días ex coordinador del GRS, el grupo 
de reacción de la capital coahuilense. Es 
de todas las confianzas del gobernador 
Manolo Jiménez Salinas, con quienes 
junto a otros personajes lograron colo-
car a Saltillo como la capital más segura 
del país. Hoy Torreón tiene un elemen-
to con amplia experiencia que ayudará 
a una municipal dotada de elementos, 
unidades y tecnología lista al servicio de 
la comunidad.

REPELEN
Y otra palomita a la Policía Estatal quie-
nes en unas brechas del municipio de 
Guerrero lograron repeler a miembros 
de un cártel asentado en el vecino estado 
de Tamaulipas. Se demuestra como con 
Coordinación a Coahuila no entran civi-
les armados. Llegó la Marina, así como 
el ejército mexicano y la guardia nacio-
nal al apoyo. Cinco personas resultaron 
lesionadas, todas ellas fueron atendidas 
de manera rápida por personal médico 
y se reportan estables sin riesgo alguno. 
Coahuila blindado se fortalece, y para 
ello todo mundo debe poner su granito 

de arena. Por años han intentado entrar 
a la entidad cierta banda delictiva ya sea 
por Candela, Hidalgo, Juárez y Guerre-
ro; y si bien lamentablemente hemos 
tenido en esos años elementos que han 
perdido defendiendo su estado, siempre 
la Policía Estatal los ha logrado repeler. 

MEJORA
La asistencia social a través del progra-
ma MEJORA Coahuila en cada rincón 
de los 38 municipios están llegando los 
beneficios. Para ello, el coordinador 
general Gabriel Elizondo supervisa y 
realiza reuniones de evaluación tanto 
con directores municipales como con 
los regionales… las ferias de programas 
sociales continúan, y resuelven tantos 
temas de salud, trámites atorados de 
vivienda, actas de nacimiento, así como 
invitar a la sociedad a tener un oficio tal 
como carpintería, electricista, barbería, 
repostería entre otros muchos más… La 
estrategia estatal está muy bien definida 
y ha brindado buenos resultados. 

El Monstruo del Pantano que en to-
dos lados anda mientras son peras o 
manzanas les recomienda ir sacando 
las chamarras y lavarlas porque se 
acercan los frentes fríos
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Lo más valioso que debe tener una 
persona es su palabra. El no tener 

palabra te convierte en una persona sin 
valores, mezquina.
A lo largo de la historia en la vida políti-
ca, militar, de negocios han sido grandes 
imperios ya sean de poder de autoridad 
o grandes emporios empresariales que 

se han ido a la ruina por traiciones, por 
la falta de palabra.
En el lapso de una sociedad –de cual-
quier tipo- la palabra, la confianza es 
fundamental. Vayamos a uno de los 
ejemplos más claros en la última sema-
na, la relación Chapo-Zambada.
En el estado de Sinaloa, en específico en 
Culiacán, lleva la población días de te-
rror por una fractura ocasionada al pa-
recer por la traición del Chapo a quien 
era uno de sus mejores aliados, amigo, 
el mayo.
Si nos vamos a tiempos más remotos, a 
los tiempos romanos una de las más so-
nadas traiciones se da en Julio Cesar y 
Pompeyo. Una historia entrelazada por 

la ambición del poder, del dinero, y 
en la cual incluso el primero 

en mención cierra el 
pacto entregando a su 
hija en matrimonio.
En la vida política 
mexicana entre los 
muchos factores, la 

traición de la ex dirigen-
te sindical del magisterio, 

Elba Esther Gordillo al hoy 
hundido priismo a nivel na-
cional, provoca el que fue en 
su tiempo uno de los peores 
momentos del tricolor en su 
historia.
Si nos vamos a los espectácu-
los, esa ambición de ser más 
llega a grandes agrupaciones 
donde a ambición de una per-
sona hace romper grandes 
proyectos que habían logrado 
triunfar. Ahí está la historia 
de Bronco o de OV7.
El concepto de confianza 
siempre va a rayar en la lí-
nea de fuego. La historia nos 
marca que siempre, siempre 
hay un prietito en el arroz.
Decía mi abuelo “si en el ran-

cho se pelean hasta el terreno más seco 
donde ni la maleza crece, que no grupos 
con recurso importante se peleen el poder 
y el dinero”.
Pero, lo importante debe ser siempre 
mantener la calma y sacar lo mejor de 
lo mejor. Aguas patos con lo que sucede.

EL REMATE 
¿Cómo estamos en el uso de 
tecnologías de la información 
en el país? Bueno, los 
niveles de uso educativo o 
profesional de TICs en Mé-
xico son significativamente 
más bajos en comparación 
con los promedios de los paí-
ses de la OCDE (Organiza-
ción para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos) que 
son hasta del doble.
Aunque ya se han logrado 
conectar 81% de su pobla-
ción, la mayoría de esta po-
blación es urbana. Además, 
el uso de tecnologías de la 
información se concentra en 
la consulta de redes sociales 
y la mensajería instantánea; 
el uso de las TICs para pro-
cesos más complejos es muy 
bajo.
En pocas palabras no apro-
vechamos la tecnología que 
llega al país y la utilizamos 
más en el sector de la recrea-
ción.
Otro dato interesante, en el 
país sólo el 22% de la pobla-
ción urbana y el 8% de la po-
blación rural ha descargado, 
instalado o configurado un 
software, por ejemplo la pa-
quetería de Office o la paque-
tería de Adobe.

Rompecabezas
JESÚS ALVARADO | Economía  

    @chugasmva

Una cosa es una cosa, y otra cosa es otra cosa
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Desde Monclova, y de manera simul-
tánea en los 38 municipios arrancó la 

entrega de tarjetas para personas adultas 
mayores y con discapacidad
Cumple Manolo uno de sus principales 
compromisos con las y los coahuilenses
Desde Monclova, y de manera simultánea 
en todo el estado, el gobernador Manolo 
Jiménez Salinas detonó la entrega de la 
Tarjeta de la Salud Popular, para per-
sonas adultas mayores de 70 años y con 
discapacidad que no tengan seguridad 
social.
Con la entrega de esta tarjeta, Manolo 
Jiménez sigue cumpliendo sus compro-
misos con las y los coahuilenses, ya que el 
Gran Programa de Salud Popular fue una 
de las peticiones más sentidas que recogió 
de la gente durante su campaña.
“Seguimos reforzando el gran programa 
de Salud Popular, ya tenemos habilitados 
los 133 centros de salud por todo Coahui-
la para atender mejor a nuestra gente. 
Desde Monclova arrancamos de manera 
simultánea en los 38 municipios del es-
tado la entrega de la tarjeta de la Salud 
Popular, para beneficiar a miles de adul-
tos mayores y personas con discapacidad. 
Este esfuerzo se suma a todas las acciones 
que llevamos a cabo para mejorar la cali-
dad de vida de las familias coahuilenses”, 
destacó.
La inversión total inicial que se ha reali-
zado en este Gran Programa de Salud Po-
pular es de más de 500 millones de pesos.
En una primera etapa de la tarjeta de la 
Salud Popular ya se tienen registradas a 
20 mil personas y se proyecta que este 
beneficio pueda llegar a 90 mil en todo 
Coahuila. En esta ceremonia se entrega-
ron, además, ocho vehículos utilitarios 
para la recolección de muestras de labo-
ratorio.
Con esta Tarjeta de la Salud Popular  las 
y los beneficiarios tendrán acceso a con-
sulta general en los 133 Centros de Sa-
lud; consulta de especialidad a través de 
telemedicina; medicamentos del cuadro 
básico; estudios de laboratorio gratuitos; 
atención en 14 hospitales generales, entre 
otros servicios.

Manolo Jiménez destacó que para poder 
llevar a cabo este gran programa de salud 
se realizó una gran inversión en la reha-
bilitación de los 14 hospitales generales 
en el estado, y en la rehabilitación de los 
133 centros de salud de todas las regiones. 
Además de la instalación del Centro Es-
tatal de Telemedicina, que está conectado 
a los 133 Centros de Salud para ofrecer 
consultas de especialidad a distancia, me-
jorando en la prevención, en la atención 
y apoyando a la economía de las familias. 
El Mandatario estatal aseguró que el Gran 
Programa de Salud Popular es el progra-
ma social más importante de su adminis-
tración en este 2024.
“Estamos cumpliendo compromisos por-
que a mí no se me olvida, ni se me va a ol-
vidar nunca, por qué soy gobernador. Yo 
soy gobernador gracias a ustedes, gracias 
al apoyo de la gente. Y tampoco se me ol-
vida para qué soy gobernador. Yo soy go-
bernador para que todo lo que vayamos 
haciendo, a final del día se traduzca en 
que nuestra gente viva mejor”, expresó. 
Agregó que, de la misma manera y junto 
a la presidenta electa Claudia Sheinbaum 
y su equipo, se trabaja en un plan extraor-
dinario para dar solución al problema de 
AHMSA; además de trabajar, en coordi-
nación con el alcalde electo de Monclova, 
Carlos Villarreal Pérez, en un gran pro-
yecto de promoción económica de la re-
gión, para atraer más inversiones, mejo-
res empleos y diversificar así la economía.
Por su parte, Eliud Aguirre Vázquez, se-

cretario de Salud en la entidad, señaló 
que para el gobierno de Manolo Jiménez 
la atención a la salud es una prioridad.
Recordó que del Gran Programa de Salud 
Popular nace la Tarjeta de la Salud Popu-
lar; que está destinada a beneficiar a los 
adultos mayores de 70 años en adelante 
y a personas con discapacidad severa que 
no cuentan con ningún tipo de seguridad 
social.
Añadió que con el apoyo del programa es-
tatal Mejora y la coordinación con los 38 
municipios del estado, la meta es distri-
buir un total de 90 mil tarjetas en todas 
las regiones del estado, que se podrán 
tramitar en la totalidad de los centros 
de salud en la entidad, en los hospitales 
generales y en el módulo instalado en 
las instalaciones del Centro Integral del 
Adulto Mayor, en Saltillo, además de las 
brigadas móviles.
Maricela Díaz Garza, beneficiaria de este 
programa, mencionó que el contar con 
atención médica gratuita de calidad es 
muy importante, y aseguró que esta tarje-
ta será un gran alivio económico al tener 
grandes beneficios.
Acompañaron al gobernador en este 
evento, además, Mario Alberto Dávila 
Delgado, presidente municipal de Mon-
clova, Carlos Villarreal, alcalde electo de 
Monclova; Sergio Armando Sisbeles Al-
varado, subsecretario de Gobierno de la 
Región Centro–Desierto; Ezra Cavazos 
del Bosque, coordinadora de Mejora en la 
región; Aurelio Morales Aguirre, coordi-
nador del Centro de Salud de la Colonia 
Praderas y Laura Patricia Garza Guerra, 
Integrante del Consejo de ISN, así como 
habitantes de Monclova.

Inicia Manolo entrega de la tarjeta de 
la Salud Popular en Coahuila
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En equipo sociedad y gobierno benefi-
ciamos a más coahuilenses: Manolo

STAFF | EL AHUIZOTE

Al inaugurar en la Secundaria “Abel 
Herrera Rodulfo” de Piedras Negras 

el sistema de captación pluvial número 
100 del programa “Escuelas con Agua” 
de la empresa Arca Continental y Fun-
dación Coca-Cola, el gobernador Manolo 
Jiménez Salinas destacó la importancia 
del trabajo en equipo entre Gobierno y 
Sociedad Civil para llevar más beneficios 
a la población coahuilense.
“Trabajando en equipo ciudadanos, IP y 
gobierno, se logran grandes resultados. 
En conjunto con Arca Continental y la 
Fundación Coca-Cola en Piedeas Negras 
inauguramos el proyecto sustentable 
“Escuelas con Agua” con el que captare-
mos agua pluvial en las escuelas para re-
utilizarla, ahorrando el vital líquido que 
es responsabilidad de todos. Seguiremos 
haciendo proyectos con esta gran em-
presa, su presidente Jorge Santos y sus 
directivos, porque en equipo siempre se 
dan los mejores resultados para nuestra 
gente”, destacó.
 El gobernador agradeció a Arca Conti-
nental por su apoyo y por ser una empre-
sa socialmente responsable, y destacó 
que uno de los temas más importantes 
para su gobierno es el del agua, a tal gra-
do que se está creando un gran proyecto 
para cuidar el agua en Coahuila y será 
detonado a partir de 2025.
Mencionó que si se replican este tipo de 
acciones como la que se está haciendo 
con Arca Continental, se pueden multi-
plicar muchas acciones para bien de las 
familias coahuilenses.
“Para nosotros es bien importante el 
trabajo en equipo entre la sociedad, los 
ciudadanos, la iniciativa privada y el go-
bierno; esa es la fórmula mágica para lo-
grar grandes cosas por nuestro estado”, 
reiteró.
El Mandatario estatal recordó que su ad-
ministración presentó hace poco el gran 
proyecto Impulso Educativo, que es un 
programa que engloba 10 ejes de acción 
en materia educativa para desarrollar 
proyectos, programas y obras para bien 

de las niñas, niños, jóvenes y adolescen-
tes. Porque, recalcó, la educación es una 
de las herramientas más poderosas para 
que las y los coahuilenses puedan pros-
perar. “Y ahí le estamos invirtiendo”, 
señaló.
Manolo Jiménez mencionó que, además, 
su administración trabaja en otros te-
mas igual de importantes como lo es el 
de salud, con el gran Programa de Salud 
Popular, la entrega de la Tarjeta de la 
Salud Popular y la rehabilitación de los 
133 centros de salud en el estado y los 14 
hospitales generales.
Además, el tema de desarrollo económico 
para atraer más inversiones a nuestro es-
tado que generen más y mejores empleos; 
y el tema de la seguridad, donde se traba-
ja en coordinación con el Ejército, con la 
Guardia Nacional, con la Marina, con las 
policías municipales y la policía estatal 
para mantener blindado a nuestro Estado.
Jorge Humberto Santos Reyna, pre-
sidente del Consejo Arca Continental 
informó que su empresa contribuye al 
crecimiento del estado con más de cua-
tro mil 300 empleos directos y más de 20 
indirectos.
Mencionó que hoy, en Coahuila, cele-
bran la inauguración de la escuela con 
agua número 100, con la que reafirman 
su convicción de mejorar el acceso del 
agua en México. 
Comentó que desde su origen en 2021, a 
través de este programa han transforma-
do la vida de más de 36 mil estudiantes, 
dotando a cada una de las escuelas con 
capacidad de almacenar hasta 20 mil li-
tros de agua de lluvia.
“Gobernador, desde Arca Continental le 

reiteramos nuestra convicción de traba-
jar juntos con Coahuila, y hacer nuestra 
parte por contribuir a la seguridad hídri-
ca de nuestra comunidad. Compartimos 
con los coahuilenses esa visión de traba-
jo, perseverancia que su gobierno está 
fomentando”, expresó.
María Bárbara Cepeda Boheringer, se-
cretaria de Vinculación Ciudadana, Pro-
yectos de Innovación Social e Inversión 
Pública Productiva, mencionó que con la 
directriz marcada por el gobernador Ma-
nolo Jiménez se trabaja en equipo entre 
sociedad y gobierno para atender las de-
mandas de la gente y seguir mejorando 
su calidad de vida.
“Hoy, el gobierno más ciudadano de la 
historia de Coahuila reconoce el esfuer-
zo de estas dos grandes empresas líderes 
mundiales comprometidas con el bien-
estar de nuestra gente, el crecimiento 
sustentable y la disminución de impactos 
negativos al medio ambiente”, señaló.
La alcaldesa de Piedras Negras, Norma 
Treviño Galindo, comentó que este día 
se celebra que en sinergia con empresas 
socialmente responsables, el Gobierno 
del Estado ponga en funcionamiento un 
sistema de captación de agua de lluvia en 
este plantel.
Acompañaron al gobernador en este 
evento, además, José Borda Noriega, di-
rector ejecutivo de Arca Continental Mé-
xico; Guillermo Ruiz Guerra, diputado 
local; Patricio Caso Prado, representante 
de Coca-Cola México; Emanuel Garza 
Fishburn, secretario de Educación; So-
nia Villarreal Pérez, subsecretaria de Go-
bierno en la Región Norte;  Guadalupe 
Esperanza García Santillanes, alumna 
del plantel; Guillermo Garza Martínez, 
director de Asuntos Públicos Comunica-
ción y Sostenibilidad Arca Continental.

En conjunto con Arca Continental y Fundación Coca-Cola, 
inaugura Manolo programa Escuelas con Agua
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El embarazo en adolescentes es un fenómeno complejo que 
afecta a miles de jóvenes en México, y cuando estos emba-

razos son resultado de relaciones sexuales con adultos, el con-
texto legal es especialmente crítico. Según, todos los embara-
zos en menores de edad derivados de relaciones con adultos 
(personas mayores de 18 años) son considerados violaciones 
en el ámbito legal. Este enfoque tiene profundas implicacio-
nes tanto en la protección de los derechos de las menores 
como en la lucha contra la violencia de género.
La legislación mexicana, específicamente en el Código Penal, 
establece que las relaciones sexuales con menores de edad son 
ilegales, sin importar si existe consentimiento. El concepto de 
consentimiento en el contexto de relaciones entre adultos y 
menores es problemático, ya que se reconoce que las meno-
res pueden estar sujetas a presiones psicológicas, coerciones o 
manipulaciones por parte de adultos.
1. Articulación del Delito: El artículo 267 del Código Pe-

nal Federal y sus equivalentes en los códigos penales es-
tatales tipifican la violación como un delito que involucra 
a personas menores de edad. Esto implica que cualquier 
relación sexual entre un adulto y un menor se considera 
un delito de violación, promoviendo la protección de las 
jóvenes y garantizando que los infractores enfrenten con-
secuencias legales.

2. Naturaleza del Consentimiento: El consentimiento 
informado se basa en la capacidad de una persona para 
tomar decisiones racionales y autónomas. En el caso de 
las menores, se considera que carecen de esta capacidad 
frente a adultos, que pueden aprovechar la diferencia de 
poder y experiencia.

Implicaciones Sociales y Psicológicas
Los embarazos en menores traen consigo una serie de conse-
cuencias que van más allá de la cuestión legal:
1. Consecuencias Emocionales: Las adolescentes que 

quedan embarazadas a menudo experimentan un am-
plio rango de emociones, que incluyen miedo, ansiedad, 
y aislamiento social. La presión para aceptar una relación 
o las expectativas sobre la maternidad pueden generar 
traumas emocionales significativos.

2. Impacto en la Educación: El embarazo adolescente 
frecuentemente interfiere con la educación de las jóve-
nes. Muchas se ven obligadas a abandonar la escuela, lo 
que limita sus oportunidades futuras y perpetúa ciclos de 
pobreza y dependencia.

3. Salud Física y Mental: El embarazo en la adolescencia 
puede conllevar riesgos para la salud tanto de la madre 
como del bebé. Las adolescentes suelen carecer de acceso 
a atención prenatal adecuada, lo que puede resultar en 
complicaciones durante el embarazo y el parto.

El Vigía
RUBÉN DUARTE | Opinión 

   @rdgcanal3

Contexto Cultural y Estigmatización
La cultura mexicana, como en muchas sociedades, a menudo 
perpetúa estigmas en torno a la sexualidad y la maternidad 
adolescente. Las jóvenes que quedan embarazadas pueden ser 
objeto de juicios y rechazo social, lo que aumenta su vulnerabi-
lidad y reduce sus posibilidades de buscar ayuda.
Estrategias de Prevención y Protección
Para combatir esta problemática, el gobierno y diversas organiza-
ciones de la sociedad civil han implementado varias estrategias:
1. Educación Sexual Integral: La educación sobre dere-

chos sexuales y reproductivos es fundamental para em-
poderar a las jóvenes. Programas educativos que enseñan 
sobre consentimientos, relaciones saludables y métodos 
anticonceptivos pueden ser efectivos en la prevención de 
embarazos no deseados.

2. Campañas de Concientización: Ini-
ciativas que informan a la comunidad 
sobre los derechos de las menores y 
las consecuencias legales de las re-
laciones con adultos son esenciales. 
Estas campañas buscan crear un am-
biente de apoyo y protección para las 
jóvenes.

3. Acceso a Servicios de Salud: Es 
crucial garantizar que las adolescen-
tes tengan acceso a servicios de salud 
que incluyan orientación psicológi-
ca, atención prenatal y servicios de 
contracepción. Esto no solo ayuda 
a prevenir embarazos no desea-
dos, sino que también apoya la 
salud integral de las jóvenes.

La consideración de los embarazos 
en menores por adultos como vio-
laciones es un avance significativo 
en la protección de los derechos de 
las jóvenes en México. Esta clasifica-
ción legal no solo busca castigar a los 
infractores, sino también prevenir futu-
ras violencias y brindar un entorno más 
seguro para las menores. Es vital que la 
sociedad, junto con el gobierno, trabaje 
en conjunto para erradicar la violencia de 
género y crear un espacio donde las jóvenes 
puedan desarrollarse plenamente, sin el temor 
de ser explotadas o manipuladas. La educación, 
la concientización y el acceso a servicios de sa-
lud son elementos clave para abordar este de-
safío complejo y multidimensional.

Embarazos en Menores por Adultos:  
Un Delito de Violación en México
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El pasado jueves en rueda de prensa, 
el gobernador, Manolo Jiménez, 

acompañado del alcalde de Torreón, 
Román Alberto Cepeda, así como de 
los alcaldes de la Región Laguna, el Co-
mandante de la SEDENA en la Región 
XI, también los titulares de los poderes 
en Coahuila, es decir el Legislativo y el 
Judicial y por supuesto el secretario de 
gobierno y el de seguridad, se mandó un 
mensaje muy potente, en el que se anun-
ció la continuidad a la coordinación de 
esfuerzos entre todas las instituciones, 
para mantener a Coahuila como uno de 
los estados más seguros de México. 
Debo decir que, era justo lo que espera-

ba, que se eliminara todo tipo de zozo-
bra, que para nada es compatible, cuan-
do se trata de velar por la seguridad de 
las y los coahuilenses.
Porque hay que decirlo, en toda socie-
dad democrática, es sano que existan 
diferencias, de hecho, el padre de la 
ciencia política moderna, Nicolás Ma-
quiavelo, decía que justo cuando había 
discrepancias, era una clara señal de 
una magnífica salud social.
Pero en nuestro contexto histórico en 
el que vivimos, los políticos de la ac-
tualidad pueden tener diferencias en 
muchas cuestiones, como ideológicas, 
políticas o incluso presupuestales, pero 

cuando algo da notoriamente resulta-
dos, y aún más en materia de seguridad, 
creo que ahí debemos uniros en la mis-
ma ruta y garantizar resultados, porque 
como lo he comentado, si se nos cae la 
seguridad, la cadena de males que se 
viene, es inimaginable.
Por esta razón, debo decir que me dio 
muchísimo gusto ver a todos los pode-
res, a los titulares de las fuerzas de se-
guridad y ayuntamientos, mandando un 
mensaje de unidad en favor de la seguri-
dad de La Laguna.
Porque es una realidad que La Laguna, 
es indispensable no solo para Coahuila, 
por su geografía resulta muy importante 
para la seguridad nacional. 
Si descuidamos La Laguna, para como es-
tán las cosas en Sinaloa, y siendo un paso 
natural para Estados Unidos, el centro del 
país y el noreste mexicano, en cuestión de 
días la violencia pudo haber vuelto.
Sencillamente, y para que quede muy 
claro, La Laguna, es para muchos ex-
pertos, el corazón de México. Así la re-
levancia de este asunto y que bueno que 
quedó solamente en un malentendido.
Me agradó que esto también fue tarea 
de todos, hace unos días vimos el lla-
mado de la presidenta del Congreso, la 
diputada Luz Elena Morales, quien hizo 
un llamado a los alcaldes a mantener la 
coordinación y a fortalecer el “Modelo 
Coahuila”, para seguir siendo ejemplo 
nacional.
Pero no solo en cuestión pública, me 
agradó mucho que empresarios, acadé-
micos, sociedad civil, organizaciones, 
líderes de opinión y ciudadanía, llama-
ran al diálogo y qué bueno que se logró 
el objetivo, en el que se reivindicó dicha 
situación en Torreón.
Ahora sí que sonará a eslogan guber-
namental, pero aquí la sociedad real-
mente está en otro nivel, y aquí es un 
hecho, que la seguridad es tarea de to-
das y todos.

En sencillas palabras 
Néstor J. Hurtado Vera | Opinión

    @nestorhurtado88

Coahuila, sin bajar la guardia un solo instante…
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El 2 de octubre de 1968, México vivió 
uno de los episodios más oscuros 

en la historia: la masacre de Tlatelol-
co. Esta tragedia, que dejó un saldo de 
cientos de muertos y heridos, se ins-
cribe en un contexto de creciente agi-
tación social y política, en un país que 
se preparaba para recibir a delegacio-
nes de todo el mundo con motivo de los 
Juegos Olímpicos.
A finales de la década de 1960, México 
atravesaba un periodo de tensiones socia-
les. La juventud, en particular, se encon-
traba en un momento de efervescencia, 
impulsada por movimientos estudiantiles 

que exigían cambios profundos en el sis-
tema político y educativo. Las demandas 
eran claras: mayor democracia, libertades 
civiles y un fin a la represión que vivían 
bajo el régimen del entonces presidente 
Gustavo Díaz Ordaz.
El movimiento estudiantil, que había 
comenzado en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), cre-
ció rápidamente y se extendió a otras 
instituciones, convirtiéndose en un 
fenómeno nacional. Los estudiantes, 
organizados en el Consejo Nacional de 
Huelga, llevaron a cabo diversas mani-
festaciones pacíficas, pero el gobierno 
respondió con represión. Las tensiones 
aumentaron a medida que se acercaban 

los Juegos Olímpicos, y el gobierno de 
Díaz Ordaz buscaba mantener una ima-
gen de orden y control.
El 2 de octubre, miles de estudiantes 
se congregaron en la Plaza de las Tres 
Culturas en Tlatelolco para llevar a 
cabo una manifestación pacífica. Sin 
embargo, lo que debía ser un acto de 
expresión y resistencia se tornó en una 
tragedia. La represión del gobierno fue 
brutal. A medida que la manifestación 
avanzaba, las fuerzas policiales y mili-
tares cercaron la plaza, y se desató una 
lluvia de balas. Testigos afirman que los 
disparos provinieron tanto de las fuer-
zas del orden como de francotiradores, 
lo que desató el caos y la confusión.

Recordando el 2  de o
ctubre de 1968
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El número exacto de víctimas permanece en la oscuridad, 
ya que el gobierno minimizó la tragedia y trató de ocultar la 
magnitud de la represión. Se habla de cientos de muertos y 
miles de heridos, pero las cifras exactas nunca se han esta-
blecido de manera oficial. Este hecho ha dejado una herida 
abierta en la memoria colectiva del país, una herida que ha 
sido objeto de innumerables investigaciones, libros, pelícu-
las y obras de arte que buscan dar voz a los caídos y a quienes 
lucharon por un México más justo.
La masacre de Tlatelolco se convirtió en un símbolo de la 
represión estatal y de la lucha por los derechos humanos en 
México. A lo largo de los años, ha sido recordada cada 2 de 
octubre, en una serie de actos de conmemoración que conti-
núan hasta hoy. Estas actividades no solo rinden homenaje 
a las víctimas, sino que también sirven como un recordatorio 
de la importancia de la memoria histórica y la lucha por la 
verdad y la justicia.
A pesar de los intentos del gobierno de silenciar el aconte-
cimiento, la masacre de Tlatelolco sigue siendo un punto de 
referencia en la historia contemporánea de México. Cada 
año, los sobrevivientes, familiares de las víctimas y activistas 
se reúnen para exigir justicia y recordar que la lucha por un 
México más democrático y libre no ha terminado.
La importancia de recordar el 2 de octubre de 1968 radica 
en la necesidad de reconocer las lecciones del pasado. La 
represión no puede ser olvidada ni justificarse bajo ningu-
na circunstancia. La memoria de Tlatelolco debe ser un faro 
que ilumine el camino hacia un futuro donde los derechos 
humanos y las libertades democráticas sean defendidos y 
protegidos.
En un contexto global donde las luchas por la justicia social 
y la defensa de los derechos humanos continúan, es vital que 
el legado de los estudiantes de 1968 inspire a nuevas genera-
ciones a alzar la voz contra la injusticia, a exigir rendición de 
cuentas y a luchar por un mundo donde la dignidad humana 
sea respetada. La memoria de Tlatelolco no solo pertenece 
a México, sino que es un eco de las luchas de todos aquellos 
que han sufrido en manos de sistemas opresivos. Recordar 
es un acto de resistencia y una llamada a la acción.
El movimiento estudiantil de 1968 y la masacre del 2 de oc-
tubre son recordados anualmente en México, especialmente 
entre jóvenes y activistas. El lema “¡2 de octubre no se olvi-
da!” se ha convertido en un grito de resistencia, recordando 
no solo a las víctimas, sino también la importancia de la jus-
ticia, la libertad de expresión y los derechos humanos.
Aunque han pasado décadas desde ese trágico evento, las 
preguntas sobre la responsabilidad y las cifras exactas de 
víctimas siguen presentes. El 2 de octubre de 1968 no solo 
es una fecha histórica, sino también un recordatorio de las 
consecuencias de la represión estatal y la importancia de un 
gobierno que respete las demandas legítimas de su pueblo.
Hoy, más que nunca, es necesario reflexionar sobre lo ocu-
rrido en Tlatelolco y preguntarnos: ¿cómo podemos, como 
sociedad, garantizar que las voces de los jóvenes y de quie-
nes buscan cambios pacíficos no sean silenciadas por la vio-
lencia? ¿Qué podemos hacer para que la justicia y la verdad 
prevalezcan en el México del presente y del futuro?

¿Sabías qué?

1. Un grupo paramilitar llamado Batallón 
Olimpia, vestido de civil y con guantes blancos, 
infiltró la manifestación para iniciar el 
ataque, disparando primero para justificar la 
intervención militar.

2. Durante la masacre, algunos soldados del 
ejército dispararon entre ellos por la confusión, 
pensando que los manifestantes eran quienes 
habían comenzado el tiroteo.

3. Hasta el día de hoy, no se sabe el número 
exacto de víctimas. El gobierno reportó solo 
unas decenas, pero testigos y periodistas 
afirman que fueron cientos.

4. Los Juegos Olímpicos de 1968 comenzaron 
solo diez días después de la masacre, y el 
gobierno intentó desviar la atención del 
incidente a nivel internacional.

5. El cineasta Leobardo López Aretche filmó 
el documental “El grito”, que documenta 
el movimiento estudiantil de 1968. Las 
grabaciones fueron ocultadas por años, pero 
hoy son un registro histórico importante.
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Seguimos sin ser Venezuela, pero 
tampoco exageremos con la transfor-

mación. Nos encontramos en la última 
semana del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Esta es la quincena de-
finitiva como primer mandatario. El pre-
sidente de las mañaneras, un líder que 
no dejó de dominar el ritmo de la política 
nacional. La figura que difícilmente se si-
tuaba en medio de entre amor y el odio. 
El ciudadano que prometió no huir del 
país cuando su chamba concluya. Estoy 
seguro de que son sus detractores los que 
más lo van a extrañar. 
Uno de los principales logros de López 
Obrador ha sido la creación de progra-
mas sociales enfocados en los sectores 
más vulnerables de la población. Pro-
gramas como Jóvenes Construyendo el 
Futuro y Sembrando Vida han tenido 
un impacto positivo, brindando oportu-
nidades de empleo y apoyo económico 
a millones de mexicanos, especialmente 
en zonas rurales. Estas políticas han sido 
fundamentales en la redistribución de 
recursos, ayudando a reducir la pobreza 
extrema y proporcionando una red de 
seguridad social.

Desde el inicio de su mandato, López 
Obrador ha promovido una política de 
austeridad, buscando eliminar excesos 
y reducir los altos sueldos de funciona-
rios. Este enfoque ha resonado en secto-
res de la población que consideran que 
los gobiernos anteriores hicieron un uso 
excesivo de los recursos públicos. La eli-
minación de pensiones para expresiden-
tes y la venta del avión presidencial son 
ejemplos simbólicos de esta política.
Aunque criticada en ciertos aspectos, la 
gestión de la pandemia por parte de su 
gobierno tuvo algunos puntos positivos, 
como la rápida adquisición de vacunas 
contra COVID-19 y la distribución ma-
siva en todo el país. México fue uno de 
los primeros países en América Latina 
en recibir dosis, priorizando a grupos 
vulnerables.
A pesar de su discurso de transforma-
ción, López Obrador ha generado una 
división significativa en el país. Sus fre-
cuentes ataques a los medios de comu-
nicación, intelectuales y opositores han 
contribuido a un clima de confrontación. 
En lugar de buscar el consenso, en mu-
chas ocasiones ha optado por enfrentar a 

sectores que critican sus políticas, lo que 
ha exacerbado las tensiones.
Aun cuando las promesas de campaña 
repicaban con urgencia el tema de re-
ducir la violencia, los niveles de insegu-
ridad en México han permanecido altos. 
Su estrategia de “abrazos, no balazos” ha 
sido criticada por ser insuficiente para 
enfrentar el poder creciente de los cár-
teles del narcotráfico y la delincuencia 
organizada. A lo largo de su mandato, la 
violencia en muchas regiones del país ha 
seguido aumentando, y la creación de la 
Guardia Nacional no ha logrado frenar 
esta tendencia de manera significativa.
Siendo que su discurso estuvo a favor de 
las comunidades rurales y los sectores 
más marginados, proyectos como el Tren 
Maya y la refinería Dos Bocas han sido 
fuertemente criticados por su impacto 
ambiental. Organizaciones y especia-
listas han señalado que estos proyectos 
podrían causar daños irreversibles en 
ecosistemas protegidos y afectar a co-
munidades locales. La falta de estudios 
ambientales exhaustivos ha generado 
preocupación en este sentido.
El gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador ha sido un periodo de cambios 
inimaginables para la política mexicana, 
con grandes aciertos en el combate a la 
desigualdad, pero también con impor-
tantes desafíos en términos de seguridad 
y gobernabilidad. Su legado será debati-
do por años, y su estilo de liderazgo ha 
dejado una huella indeleble en el esce-
nario político.  ¿Podrán las instituciones 
democráticas adaptarse y superar los 
retos que su administración ha dejado?

Soliloquio
ISRAEL REYES | Análisis  
  @IsraelReyesMtz

A N E C D O T A R I O

Le llamamos “lucha” a muchas 
cosas que deberían ser diálo-

gos y luego por eso conducimos 
nuestros diálogos como si fueran 

luchas.

La última quincena de AMLO



15EL AHUIZOTE

Al fin termina el sexenio que pasará a 
la historia como la administración 

del “yo no fui” y de “los otros datos”, 
que no son otra cosa, más que mentiras 
y datos falsos. Pero también trasciende 
el legado del presidente en seguridad, y 
que se resume en la realidad de un país 
hundido en la violencia y entregado al 
narcotráfico, con la escalofriante cifra 
de 83 asesinatos diarios.
La desafortunada realidad del país se 
agrava con la destrucción de las institu-
ciones que dan vida a la democracia y 
al estado de derecho, extrañamente esto 
no nos sorprende porque ese  fue siem-
pre el vaticinio del propio López Obra-
dor, ya que desde hace años nos advirtió 
que innegablemente llegaríamos a este 
punto si él llegaba a la presidencia.
Todos teníamos conciencia de quién 

era Andrés Manuel López Obrador, un 
hombre al que le gusta la demagogia, el 
autoritarismo, que desprecia la verdad, 
los órganos de control y que actúa por 
encima de la constitución. Y por si a al-
guien le quedaba duda, lo dejó en claro 
con la reforma judicial, sin importarle 
poner al país al borde de una grave cri-
sis constitucional. 
Pero su legado también incluye una cri-
sis institucional por los riesgos creados 
en otros sectores derivados alta tasa de 
desempleo, el incremento de la pobre-
za, riesgos importantes en los sectores 
energéticos y de telecomunicaciones, 
relaciones diplomáticas débiles, opaci-
dad, deuda, fuga de inversiones y capi-
tales, vulnerabilidad económica, y una 
larga lista de problemas que generarán 
en el corto plazo mayor inestabilidad. 

Además de una larga lista de promesas 
incumplidas, como el no aumentar im-
puestos ni elevar el nivel de deuda, que 
ya supera los 10 billones de pesos en ese 
año. No metió a los ex presidentes a la 
cárcel. No regresó a los militares a los 
cuarteles, no terminó con la corrupción 
y tampoco logró la soberanía energética. 
Mucho menos aclaró el “caso Ayotzina-
pa”, no nos convertimos en Dinamarca 
y él la protección al medio ambiente fue 
uno de los temas de menor importancia 
durante el sexenio. 
Lo positivo que construyó López, fue a 
favor del Movimiento de Renovación 
Nacional, Morena. Les otorgó poder 
absoluto; les dio un ejército disfraza-
do de funcionarios, los servidores de 
la nación, y financiados por el propio 
gobierno; una bolsa ilimitada de recur-
sos, desviados por los gobernadores de 
la 4T; y las herramientas necesarias y 
suficientes para chantajear, presionar y 
comprar voluntades a favor de su causa 
personal. 
Pero, al fin, el lunes a la medianoche 
termina el sexenio de López Obrador y 
comienza otro. No me atrevo a afirmar 
que inicia el de Claudia, por qué las 
señales indican que será solamente la 
continuación del anterior. Y aunque la 
“doctora” será la que asuma en el pri-
mer minuto del 1 de octubre la titulari-
dad del poder ejecutivo, será por mucho 
la primera en llegar a la presidencia con 
menos poder que cualquier otro presi-
dente en la historia. Ella no es popular, 
lo es el presidente; no controla a Mo-
rena, la controla el presidente; ella no 
ganó la elección, la ganó el presidente; y 
su permanencia depende de la voluntad 
del presidente, pues solamente él tiene 
la capacidad de movilizar a su propio 
partido para revocar su mandato. 
El próximo sexenio, el de Claudia, no ha 
generado expectativas, pero si muchas 
interrogantes, sobre cómo será su ad-
ministración, sus enfoques y cuál será 
la orientación de las finanzas públicas 
para intentar dar algo de estabilidad al 
país. Pocos o casi escasos son los posi-
tivos con los que cuenta la administra-
ción pública federal, esa es la realidad, 
y la tarea de la próxima presidenta será 
la de administrar la incertidumbre para 
evitar la implosión de la Cuarta Trans-
formación. 

A TÍTULO PERSONAL | No. 144 | 30 de septiembre - 06 de octubre de 2024 | Coahuila

Al fin… 

A título personal
FERNANDO URBANO |  Opinión
   @ferurbano
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El auge de los vapes ha sido un fe-
nómeno que ha impactado signifi-

cativamente la industria del tabaco y 
la manera en que las personas fuman. 
En las últimas décadas, los vapes se 
han vuelto extremadamente popula-
res entre jóvenes y adultos por igual, 
lo que ha generado un debate intenso 
sobre su seguridad, eficacia y regula-
ción. En este ensayo, exploraremos el 
contexto histórico de los vapes, anali-
zaremos las figuras clave en el desa-
rrollo de esta tecnología, evaluaremos 
su impacto en la sociedad y discutire-
mos posibles desarrollos futuros rela-
cionados con los vapes.
Históricamente, los vapes tienen sus 
orígenes en la década de 1960, cuando 
Herbert A. Gilbert presentó la idea de 
un dispositivo electrónico para inha-
lar vapor en lugar de humo. Sin em-
bargo, no fue hasta principios de la 
década de 2000 cuando el farmacéu-
tico chino Hon Lik inventó el primer 
cigarrillo electrónico moderno. Desde 
entonces, los vapes han evolucionado 
rápidamente, con la introducción de 
dispositivos más avanzados y una am-
plia variedad de sabores de líquidos 
para vapear.
Una de las figuras clave en el desa-
rrollo de los vapes es JUUL Labs, una 
empresa fundada en 2015 que rápida-
mente se convirtió en líder en el mer-
cado de los vapes. JUUL se destacó 
por su diseño elegante y su facilidad 
de uso, lo que atrajo a una gran canti-
dad de jóvenes usuarios. Sin embargo, 
la popularidad de JUUL también ha 
generado críticas, ya que se ha acu-
sado a la empresa de contribuir al au-
mento del consumo de nicotina entre 
los adolescentes.
El impacto de los vapes en la sociedad 

ha sido objeto de un intenso 
debate. Por un lado, algu-
nos defienden que los vapes 
son una alternativa más se-
gura al tabaco tradicional, ya que no 
generan alquitrán ni otras sustancias 
tóxicas asociadas con los cigarrillos 
convencionales. Además, los vapes 
permiten a los fumadores controlar 
su consumo de nicotina, lo que puede 
ayudarles a dejar de fumar. Por otro 
lado, los críticos argumentan que los 
vapes pueden ser perjudiciales para la 
salud, especialmente para los jóvenes, 
debido a su alto contenido de nicotina 
y la falta de regulación en la industria.
En cuanto a personas influyentes en 
el campo de los vapes, es importante 
mencionar a Scott Gottlieb, excomi-
sionado de la Administración de Ali-
mentos y Medicamentos (FDA) de los 
Estados Unidos. Durante su mandato, 
Gottlieb implementó una serie de me-
didas para abordar la epidemia de va-
peo entre los jóvenes, incluida la pro-
hibición de la venta de ciertos sabores 
de líquidos para vapear. Sus acciones 
han tenido un impacto significativo en 
la industria del vapeo y en la percep-
ción pública de los vapes.
En términos de perspectivas, es fun-
damental considerar tanto los aspec-
tos positivos como los negativos de 
los vapes. Por un lado, es importante 
reconocer el potencial de los vapes 
como una herramienta para reducir el 
daño causado por el tabaco y ayudar 
a los fumadores a dejar el hábito. Por 
otro lado, es crucial abordar los ries-

gos asociados con el vapeo, 
especialmente entre los 
jóvenes, y garantizar una 
regulación adecuada para 

proteger la salud pública.
En el futuro, es probable que los vapes 
sigan evolucionando y adaptándose a 
las demandas del mercado y las regu-
laciones gubernamentales. Es posible 
que veamos avances en la tecnología 
de los vapes, así como una mayor con-
ciencia sobre los riesgos para la sa-
lud asociados con su uso. También es 
probable que continúen los esfuerzos 
para regular la industria del vapeo y 
reducir el consumo de nicotina entre 
los jóvenes.
En conclusión, los vapes han tenido 
un impacto significativo en la socie-
dad y la industria del tabaco en las 
últimas décadas. Si bien han sido 
elogiados como una alternativa más 
segura al tabaco tradicional, tam-
bién han generado preocupaciones 
sobre su impacto en la salud pública, 
especialmente entre los jóvenes. Es 
fundamental abordar estos proble-
mas de manera equilibrada, recono-
ciendo tanto los beneficios potencia-
les como los riesgos asociados con 
los vapes y trabajando hacia una re-
gulación efectiva que proteja la salud 
de la población.
Diferente veneno, mismo o mayor 
daño, nuestros jóvenes y no tan jóve-
nes se enfrentan a esta amenaza que 
destruye los pulmones, informe a sus 
familiares de este peligro, eviten da-
ños permanentes. JJ.

Los vapes
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• 30 DE SEPTIEMBRE DE 1765 
nace en Valladolid, hoy Morelia, 
José María Morelos y Pavón, 
sacerdote y jefe militar del ejér-
cito insurgente. La actividad in-
surgente de Morelos duró cinco 
años, durante los cuales, demos-
tró ser un gran estratega militar. 
 
 

• 30 DE SEPTIEMBRE 1955, muere 
en un accidente automovilístico en 

un cruce de carreteras de Cali-
fornia, James Dean joven actor 
estadounidense. Es recorda-
do por protagonizar la cinta de 
1955 “Rebelde sin causa” y reci-

bir una nominación póstuma al 
Óscar por su actuación en el film. 

 
 
 

• 1 DE OCTUBRE DE 1916, se 
funda en la ciudad de México, 
el periódico El Universal, por 
el ingeniero Félix F. Palaviccini. 
 
 

 

• 1 DE OCTUBRE DE 1971, 
abre sus puertas el parque 
de diversiones Walt Disney 
World en Orlando, Florida. 
 
 

 
 

• 2 DE OCTUBRE DE 1968, en la Plaza 
de las Tres Culturas, ocurre la ma-
tanza de Tlatelolco, represión del 
gobierno en contra de estudian-
tes. La represión y autoritarismo 
del gobierno no paró en los dis-
paros a la manifestación, soldados 
allanaron edificios junto a la plaza. 
 

2 DE OCTUBRE DE 1949, nace 
la fotógrafa estadounidense An-

nie Leibovitz, reconocida mun-
dialmente por sus origina-
les retratos de celebridades. 
En 2005 Annie Leibovitz fue 

nombrada por la revista Ame-
rican Photo como: “La fotógrafa 

más influyente de nuestros tiempos”. 

• 3 DE OCTUBRE DE 1714, se aprue-
ba la creación de la Real Academia 
de la Lengua Española, por Real 
Cédula de Felipe V. La RAE fue 
constituida con la finalidad de 
conservar y velar los cambios 
que tenga la Lengua Española 
en necesidad de sus hablantes. 
 

• 3 DE OCTUBRE DE 1921 se creó 
la Secretaría de Educación Pú-

blica. Al frente de ella quedó 
José Vasconcelos, quien or-
ganizó el nuevo ministerio 
en departamentos de Bella-

sArtes, Bibliotecas y Escolar, 
para una mejor instrucción. 

 

• 4 DE OCTUBRE DE 1582 el 
papa Gregorio XIII decreta 
el calendario gregoriano en 
sustitución del calendario 
juliano. Con el cambio al ca-
lendario Gregoriano, el 4 de 
octubre de 1582 dio paso al 
viernes 15 de octubre de 1582. 
 
 

• 4 DE OCTUBRE DE 1808, muere 
Francisco Primo de Verdad y Ra-

mos, abogado y uno de los pre-
cursores de la Independencia de 
México. Propuso que debido a la 
ausencia del Rey Fernando VII, 

se debía formar un gobierno pro-
visional basado en el pueblo.

ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS DE LA SEMANA 
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RUBÉN DUARTE | EL AHUIZOTE

Hola, amigos de La Revista EL 
Ahuizote. Hoy tenemos un invita-
do muy especial, conocido en Sal-
tillo y más allá: Humberto Veláz-
quez, el payaso Bogus. Gracias por 
acompañarnos. Para comenzar, 
¿podrías contarnos un poco sobre 
tu infancia?
Gracias a ustedes por invitarme, mi infan-
cia fue realmente feliz, crecí en Saltillo, en 
los barrios Satélite Norte y Sur, recuerdo 
que jugábamos en las calles hasta el ano-

checer, y esa libertad me ayudó a desarro-
llar mi imaginación. Mis padres siempre 
nos enseñaron a disfrutar de las pequeñas 
cosas, y eso ha influido en mi carrera.
¿Tienes algún recuerdo específico 
que te haya marcado en esa etapa 
de tu vida?
Claro, uno de mis recuerdos más precia-
dos es cuando fui al circo por primera 
vez. Tenía unos seis años, y la experien-
cia fue mágica, recuerdo ver a los paya-
sos y los malabaristas, y pensé: “¡Quiero 
hacer eso algún día!” Esa chispa se que-
dó en mí y, años más tarde, me llevó a 
seguir este camino.

¿Cuál fue tu primer contacto con el 
mundo del entretenimiento?
Mi primer contacto fue en la escuela prima-
ria. Participé en una obra de teatro escolar, 
y aunque era un papel pequeño, la sensa-
ción de estar frente a un público me encan-
tó. Desde entonces, comencé a buscar más 
oportunidades, y poco a poco me involucré 
en el mundo del entretenimiento.
Has mencionado que comenzaste 
como mago. ¿Cómo fue esa transi-
ción hacia el clown?
Comencé como Mago Mystic, y al prin-
cipio disfrutaba mucho hacer trucos de 
magia, pero, con el tiempo, me di cuenta 
de que conectaba más con la gente cuan-
do hacía reír. La magia es asombrosa, 
pero el humor puede crear una conexión 
emocional más fuerte. Así que decidí dar 
el salto y convertirme en payaso, adop-
tando el personaje de Bogus.
¿Cómo elegiste el nombre “Bo-
gus”? ¿Tiene algún significado es-
pecial para ti?
El nombre proviene de una película de 
los noventas que me encantó. En la his-
toria, un niño tiene un amigo imaginario 
llamado Bogus. Me pareció un nombre 
original y divertido que representa el 
carácter lúdico de un payaso, además de 
que es fácil de recordar. Quería que las 
personas sintieran que podían divertirse 
y soñar a través de mi personaje.
¿Cómo ha evolucionado tu espec-
táculo a lo largo de los años?
He tenido la suerte de adaptarme a las 
tendencias y cambios en el entreteni-
miento. Cada año, actualizo mis rutinas, 
incorporando elementos nuevos y dife-
rentes estilos de humor. A veces, uso tec-
nología, como pantallas y proyecciones, 
pero siempre manteniendo el enfoque 
en la interacción con el público. Además, 
he aprendido a integrar diferentes tipos 
de actos, desde magia hasta malabares y 
comedia física.
¿Puedes compartir alguna anéc-
dota memorable de uno de tus 
shows?
¡Claro! Una vez, durante un show infan-
til, un niño decidió que quería ser parte 
de mi rutina y subió al escenario. En lu-
gar de frustrarme, decidí incluirlo en el 
acto. Lo hicimos juntos, y su reacción 
fue tan genuina que el público se río a 
carcajadas. Al final, fue una experiencia 
muy divertida y significativa para ambos, 

La entrevista de Canal 3
“Risas y Magia: La Historia de 
Humberto Velázquez, el Payaso 
Bogus”
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y eso es lo que amo de ser payaso: crear 
esos momentos inesperados.
¿Cómo te preparas emocional y 
mentalmente antes de un show?
La preparación es clave. Antes de cada 
presentación, suelo hacer ejercicios de 
respiración y visualización, me imagino 
cómo quiero que fluya el espectáculo y 
cómo quiero que el público reaccione. 
También me gusta escuchar música ale-
gre para entrar en ambiente. Además, es 
importante recordar que, aunque pueda 
sentir nervios, eso es normal y puede ser 
transformado en energía positiva en el 
escenario.
Hablando de públicos, ¿cuál es la 
audiencia que más disfrutas?
Disfruto de todos los públicos, pero los 
niños tienen un lugar especial en mi cora-
zón. Su risa es tan pura y sincera, y no hay 
nada como ver la alegría en sus ojos, sin 
embargo, también me encanta trabajar 

con adultos, especialmente en eventos fa-
miliares o fiestas, donde puedo combinar 
el humor para todas las edades.
¿Cómo manejas las situaciones 
en las que el público no reacciona 
como esperabas?
Es un desafío, sin duda, aprendí que no 
siempre se puede controlar la reacción 
del público, lo que hago es mantener la 
calma, adaptarme y seguir adelante. A 
veces, un simple cambio de rutina o una 
broma improvisada puede rescatar el 
momento. Siempre busco mantener el 
ambiente positivo, y recordar que no se 
trata solo de mí, sino de la experiencia 
compartida.
¿Cuál es tu visión sobre el rol de los 
payasos en la sociedad actual?
Creo que los payasos tienen un papel 
muy importante en la sociedad, especial-
mente en tiempos difíciles, la risa puede 
ser un gran remedio para el estrés y la 

tristeza. Un payaso puede romper barre-
ras, conectar con las personas y crear un 
espacio donde se sientan cómodas para 
reír y disfrutar. Además, creo que es vital 
abordar temas sociales a través del hu-
mor, de manera que la gente pueda re-
flexionar mientras se divierte.
¿Tienes proyectos futuros que qui-
sieras compartir?
Sí, estoy trabajando en un proyecto de 
YouTube llamado “Family Clown Ofi-
cial”. Este canal tiene como objetivo 
mostrar nuestra vida como payasos, 
compartir rutinas, y dar consejos a otros 
que deseen seguir este camino. También 
quiero expandir mi presencia en redes 
sociales y llegar a más personas, hacien-
do colaboraciones con otros artistas y 
creadores de contenido.
¿Qué consejo le darías a quienes 
quieren seguir tus pasos en el 
mundo del entretenimiento?
Mi consejo principal es ser auténticos. 
Cada payaso tiene un estilo único, y es 
importante encontrar el propio, además, 
nunca dejen de aprender. Ya sea a través 
de talleres, cursos o simplemente obser-
vando a otros artistas, la creatividad y la 
perseverancia son esenciales, sobre todo, 
no olviden que el humor es un lenguaje 
universal que puede transformar vidas.
¿A quién dedicas tu carrera?
A mi familia, por supuesto. Ellos han 
estado a mi lado en este camino y han 
soportado muchas ausencias mientras 
estoy en el escenario.
¿Dónde pueden encontrarse las 
personas que quieren disfrutar de 
tu espectáculo?
Humberto: Nos pueden encontrar en 
Facebook como Payaso Bogus, y en Ins-
tagram, TikTok y YouTube como Family 
Clown Oficial. Siempre estamos listos 
para alegrar cualquier evento.
Para finalizar, ¿hay algo más que 
quisieras agregar?
Solo quiero agradecer a todos los que 
me han apoyado a lo largo de este viaje. 
Cada risa, cada aplauso y cada niño que 
se acerca a mí para decir que les hice reír 
es una recompensa invaluable. Espero 
seguir compartiendo alegría y magia a 
través de mi arte.
Muchísimas gracias, por compar-
tir tu historia con nosotros. Te de-
seamos mucho éxito en tu carrera 
y en tus futuros proyectos.
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Ciudad de México – Durante una reu-
nión celebrada en Ciudad Universitaria, 
los padres y madres de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa manifestaron su profunda 
decepción con respecto a los avances del 
actual gobierno en la investigación de la 
desaparición de sus hijos. La reunión, 
que contó con la participación de estu-
diantes de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), se centró en 
la falta de claridad y compromiso del go-
bierno federal para esclarecer el caso que 
ha marcado la historia reciente del país.
“Para mí, me queda claro que este go-
bierno está protegiendo al ejército. ¿Por 
qué lo protege? Porque nosotros como 
madres y padres de familia le hemos 
exigido una y otra vez, le hemos habla-
do, suplicado, gritado”, señaló María de 
Jesús, madre de uno de los normalistas 
desaparecidos. La angustia en su voz re-
fleja el dolor acumulado a lo largo de los 
años de búsqueda y la desconfianza hacia 
las autoridades que prometieron justicia.

Promesas Incumplidas
María Magdalena, otra de las madres 
presentes, recordó la esperanza que re-
presentó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador al inicio de su adminis-
tración. “Cuando él inició su sexenio, 
era la esperanza, porque dijo que iba a 

castigar a los culpables, así fuera el ejér-
cito. Y ahora resulta que no, ahora resul-
ta que no tiene nada que ver”, lamentó, 
evidenciando una creciente frustración 
hacia un gobierno que, según ella, no ha 
cumplido con su palabra.
La decepción se ha hecho eco entre las 
familias, quienes no solo buscan res-
puestas, sino también un reconocimien-
to real de la responsabilidad del estado 
en la desaparición de sus seres queri-
dos. En su clamor, los padres enfatizan 
que la información entregada por el 
ejército no es suficiente y que sigue ha-
biendo una falta de transparencia en la 
gestión del caso.

Movilización Estudiantil
En el marco de la reunión, un grupo 
de estudiantes de la UNAM se unió a 
la causa, portando pancartas con con-
signas como “Ayotzi vive” y “La lucha 
sigue”. La movilización es parte de una 
serie de acciones programadas para vi-
sibilizar la lucha de las familias de los 
normalistas y exigir justicia. A las 16:00 
horas de este jueves, se llevaría a cabo 
una marcha en la que se espera una am-
plia participación de la comunidad estu-
diantil y de ciudadanos solidarios.
Los estudiantes, motivados por la in-
justicia y el dolor de las familias, ex-
presaron su compromiso de continuar 
la lucha por la verdad y la justicia. “No 
podemos olvidar lo que pasó en Ayotzi-

napa. La memoria de nuestros compa-
ñeros es un compromiso que tenemos 
que honrar”, comentó un estudiante 
presente en la reunión.
El Contexto del Caso
La desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa, ocurrida en septiembre 
de 2014, ha sido uno de los episodios 
más oscuros en la historia reciente de 
México. A pesar de las promesas de jus-
ticia y la movilización social, los avan-
ces en la investigación han sido escasos. 
Las familias continúan exigiendo que se 
esclarezcan los hechos y que se castigue 
a todos los responsables, incluyendo a 
aquellos que, desde el poder, han inten-
tado ocultar la verdad.
La decepción manifestada por los pa-
dres y madres de los normalistas re-
suena con la necesidad de un cambio 
real en la forma en que se abordan es-
tos casos de desapariciones forzadas en 
México. Mientras continúan su lucha, la 
exigencia de justicia se mantiene viva, 
recordando a la sociedad la importancia 
de no olvidar a los 43.

Reflexiones Finales
La lucha por la verdad y la justicia en el 
caso de los normalistas de Ayotzinapa 
es un recordatorio constante de las he-
ridas abiertas en la sociedad mexicana. 
Las familias, junto con la comunidad es-
tudiantil, demandan no solo respuestas, 
sino un compromiso real de las autori-
dades para garantizar que casos como 
este no queden impunes. La marcha 
programada y las voces de los padres 
son un símbolo de esperanza y resisten-
cia en la búsqueda de justicia, que aún 
persiste en medio de la decepción.

Padres de los 43 Normalistas 
Desaparecidos Expresan Decepción 
por los Avances del Gobierno
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Ciudad de México – En un esfuer-
zo por fomentar la paz y la cohesión 
social, el Instituto Nacional de las 
Mujeres (Inmujeres) ha establecido 
1,600 redes de mujeres constructo-
ras de paz, según informó su presi-
denta, Nadine Gasman Zylbermann, 
durante el Informe de Gestión 2019-
2024. Estas iniciativas han permitido 
a más de 30,000 mujeres participar 
activamente en la transformación de 
sus comunidades, promoviendo la 
pacificación a nivel local y regional.
Durante la presentación del infor-
me, Gasman destacó la importancia 
de estas redes como un modelo na-
cional y regional para integrar a las 
mujeres en los procesos de pacifi-
cación. “La creación de estas redes 
es una estrategia de amplio alcance 
que muestra cómo las mujeres pue-
den ser agentes de cambio en sus 
comunidades”, afirmó, resaltando la 
relevancia de su participación en la 
construcción de un entorno más se-
guro y armónico.

UN REFERENTE DE TRANSFOR-
MACIÓN SOCIAL
Las redes de mujeres constructoras de 
paz han surgido como una respuesta a la 
creciente violencia en diversas localida-
des del país. A través de la colaboración 
y el apoyo mutuo, estas mujeres han 
implementado programas y actividades 
que buscan restaurar la confianza y la 
convivencia pacífica en sus entornos. 
Gasman subrayó que este enfoque no 
solo fortalece a las comunidades, sino 
que también empodera a las mujeres, 
brindándoles las herramientas necesa-
rias para liderar cambios significativos.
La presentación contó con la presencia 
de figuras políticas destacadas, como 
la diputada Olga Sánchez Cordero y la 
senadora Ernestina Godoy, quienes 
manifestaron su apoyo a las iniciativas 
del Inmujeres. Juntas, enfatizaron la 
necesidad de seguir avanzando en la 
inclusión de las mujeres en todos los 
procesos de pacificación, tanto a nivel 
nacional como internacional.

IMPACTO EN LA COMUNIDAD
Las 1,600 redes han logrado estable-

cer una red de apoyo que trasciende 
fronteras, coordinándose con inicia-
tivas a nivel mundial para abordar el 
tema de la pacificación. Cada red se 
compone de mujeres con habilida-
des diversas, quienes han utilizado 
su conocimiento, empatía y lideraz-
go para generar un impacto positivo 
en sus municipios. Estas acciones no 
solo buscan reducir la violencia, sino 
también promover el bienestar social 
y la cohesión en comunidades que han 
sufrido históricamente conflictos y di-
visiones.

CONCLUSIONES
La labor del Inmujeres y la creación de 
estas redes representan un paso signi-
ficativo hacia la pacificación y el em-
poderamiento femenino en México. La 
participación activa de las mujeres en 
la construcción de la paz es un com-
ponente esencial para lograr socieda-
des más justas y equitativas. Con más 
de 30,000 mujeres comprometidas, 
el Inmujeres continúa su misión de 
transformar la realidad social del país, 
demostrando que la paz es posible 
cuando se involucra a todos los sec-
tores de la sociedad, especialmente a 
aquellas que han sido históricamente 
marginadas en estos procesos.

Inmujeres Crea 1,600 Redes de Mujeres 
por la Pacificación del País y el Mundo
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Briggitte Bozzo: La Creadora del Éxito “Mayo, 
Mayito, Mayititito”
Ciudad de México – La actriz venezolana Briggitte Bozzo 
se ha convertido en una de las figuras más reconocidas 
del entretenimiento mexicano tras su participación en 
“La Casa de los Famosos”. A sus 23 años, logró llegar a 
la final del reality show, donde su carisma y talento la 
llevaron a crear el popular hit “Mayo, Mayito, Mayititito”, 
que ya cuenta con varias versiones. Briggitte, integrante 
del cuarto Mar, demostró ser una competidora fuerte y 
astuta, sobreviviente en ocho galas de eliminación. Su 
capacidad para conectar con la audiencia y su habilidad 
para mantenerse en el juego la convirtieron en una de 
las favoritas del público. A pesar de ser la más nominada 
durante la competencia, su espíritu competitivo y la 
lealtad de sus seguidores nunca flaquearon. Cada vez que 

enfrentaba una nominación, sus fans respondían con 
fervor, asegurando su continuidad en el programa.

Alejandro Fernández Deslinda la Imagen de Su Padre 
de la Campaña de Donald Trump
Alejandro Fernández, el reconocido cantante mexicano, 
ha salido al paso de un polémico cartel de la campaña 
presidencial de Donald Trump, en el que se utiliza la imagen 
de su padre, Vicente Fernández, acompañado de la frase 
“Latinos for Trump”. El intérprete de “El Potrillo” aclaró en sus 
redes sociales que esta publicación es “totalmente falsa”.
En su mensaje, Alejandro enfatizó que Vicente Fernández, 
conocido no solo por su música, sino también por su profundo 
amor a México, nunca hubiera apoyado a un político que 
denigra a los mexicanos y que maltrata a los migrantes. “Mi 
papá no solamente fue el mejor representante de la música y la 
cultura mexicana, sino que también fue un ferviente defensor 
de la dignidad y los derechos de nuestros paisanos alrededor 
del mundo”, subrayó.

René Franco Anuncia Su Despedida de “La Casa de 
los Famosos México”
Ciudad de México – René Franco, el querido periodista de 
espectáculos, ha causado revuelo en las redes sociales tras 
anunciar su salida de “La Casa de los Famosos México”. A 
través de su cuenta en X (anteriormente Twitter), Franco 
compartió un emotivo mensaje en el que reveló que no 
participará en las galas de la gran final programada para el 
próximo domingo 29 de septiembre, a pesar de ser uno de 
los favoritos para llegar hasta el final.
En su mensaje, que rápidamente se volvió viral, el 
conductor de radio expresó su gratitud hacia el equipo 
del reality show. “Les informo que he concluido con éxito 
esta segunda temporada y que este ciclo por el momento 
ha terminado. Me voy a dormir y a disfrutar la gran final”, 
escribió, dejando entrever una mezcla de emociones que 
van desde la satisfacción hasta la nostalgia.

Por Roberto Peña
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Acciones de Fumigación en Viesca: 
Un Esfuerzo Conjunto para la Salud 
Comunitaria
STAFF | EL AHUIZOTE

El municipio de Viesca, reconocido como Pueblo Mági-
co, ha puesto en marcha un operativo de fumigación en 

diversas comunidades, incluyendo La Ventana, como par-
te de un esfuerzo por combatir plagas y proteger la salud 
de sus habitantes. Este programa cuenta con el apoyo del 
gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, quien ha 
mostrado un compromiso constante con el bienestar de la 
población.
El alcalde Layin Silvet destacó la importancia de estas ac-
ciones, subrayando que “la salud de nuestros ciudadanos es 
una prioridad”. A través de esta iniciativa, se busca no solo 
eliminar insectos vectores de enfermedades, sino también 
crear un ambiente más seguro y saludable para todos.
La fumigación se llevará a cabo en varias etapas y se exten-
derá a diferentes localidades del municipio. La colaboración 
entre el gobierno estatal y municipal ha sido fundamental 
para llevar a cabo esta labor, que incluye la capacitación de 
personal especializado y la utilización de técnicas eficientes 

y seguras para el manejo de plaguicidas.
“Estamos agradecidos con el apoyo del gobernador, que ha 
hecho posible esta importante acción, nuestro compromiso 
es cuidar la salud de cada uno de nuestros vecinos”, añadió 
Silvet. La participación activa de la comunidad también es 
crucial; por ello, se están realizando campañas de concienti-
zación para informar a los ciudadanos sobre la importancia 
de estas medidas.
Las autoridades locales invitan a los habitantes de La Ven-
tana y otras comunidades a estar atentos a los avisos sobre 
los días y horarios de fumigación, con el fin de garantizar la 
máxima efectividad del operativo. Con estas acciones, Vies-
ca reafirma su compromiso con la salud pública y la cali-
dad de vida de sus habitantes, fortaleciendo la colaboración 
entre diferentes niveles de gobierno para lograr un impacto 
positivo en la comunidad.
Con esta iniciativa, Viesca continúa consolidándose como 
un ejemplo de trabajo conjunto en pro del bienestar social, 
reafirmando su esencia como un Pueblo Mágico donde la sa-
lud y la seguridad son prioridades.
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Preside Gobernador del Estado la 
Mesa de Coordinación Estatal para 

la Construcción de la Paz y la Seguri-
dad donde todas las instituciones for-
talecen su coordinación pata mante-
ner a Coahuila blindado.
El gobernador Manolo Jiménez Sali-
nas presidió la reunión de la Mesa de 
Coordinación Estatal para la Cons-
trucción de la Paz y la Seguridad, en 
la que se acordó seguir fortaleciendo la 
gran coordinación que existe entre to-
das las instituciones para mantener a 
Coahuila como uno de los estados más 
seguros del país.   
En esta mesa de trabajo estuvieron 
presentes mandos del Ejército, la 
Guardia Nacional, dependencias del 
gobierno federal y estatal, los poderes 
Legislativo y Judicial, y alcaldes de La 
Laguna, en donde se cerraron filas en 
este tema prioritario en la entidad.
“La seguridad no se politiza ni se parti-
diza”, puntualizó, y pidió que cualquier 
diferencia o puntos de vista distintos 
que surjan se puedan socializar en las 
mesas estatales de seguridad para to-
mar las mejores decisiones que garan-
ticen una estabilidad en la materia.
Al finaliza esta reunión se reiteró la 
certeza total a Torreón, La Laguna y 
Coahuila que se trabaja en equipo y de 
manera coordinada, que en Coahuila 
mandan las instituciones y que hay un 
gran compromiso con la seguridad de 
las y los coahuilenses.
Manolo Jiménez destacó que en 
Coahuila hay voluntad política de to-
das las instituciones de trabajar en el 
tema de seguridad, lo que ha llevado 
al Estado a tener buenos indicadores, 
como recientemente lo publicó la En-
cuesta Nacional de Victimización y 
Percepción sobre Seguridad Pública 
(ENVIPE) del INEGI, misma que ubi-
ca a Coahuila como uno de los tres es-
tados más seguros del país.
En esta reunión se informó que 
Coahuila es uno de los tres estados con 
menos homicidios del país, y que es la 
entidad en donde más ha disminuido 
este indicador.
Jiménez Salinas agradeció el gran 

apoyo de las fuerzas armadas en el tra-
bajo de mantener blindado a Coahui-
la, y destacó los operativos conjuntos 
que se realizan de manera coordina-
da en las cinco regiones del estado 
para brindar seguridad a las familias 
coahuilenses.
En ese sentido, anunció que se intensi-
ficarán los operativos para combatir el 
narcomenudeo en espacios públicos, 
en bares, en antros, y que se homolo-
garán reglamentos y horarios en los 
municipios de La Laguna y de todo el 
estado para dichos giros.
Además de que se estará revisando 
que todos los escoltas personales o pri-
vados tengan en orden su documenta-
ción, y que hagan bien su trabajo.
El Mandatario estatal informó que se 
acordó llevar a cabo la estrategia de se-
guridad para 2025 con el mando único 
en todos los municipios, por lo que ya 
se trabaja con las alcaldesas y alcaldes 
electos en ese tema.
Asimismo, en coordinación con el 
Ejército Mexicano, se estarán refor-

zando operativos para combatir el 
huachicoleo, y reforzar la vigilancia en 
las zonas limítrofes de Coahuila.
De la misma manera, señaló que la inten-
sa labor que se lleva a cabo en la materia 
en todo Coahuila, es para que, cuando 
exista un hecho de violencia en la enti-
dad, exista también una reacción fulmi-
nante y contundente contra los delin-
cuentes, como se ha venido realizando.
“La seguridad es tarea de todas y de 
todos, por eso los invito a continuar 
con esta gran coordinación que hemos 
logrado entre todas las instituciones, 
y a mantener la paz y la tranquilidad 
en todo Coahuila, que con mucho es-
fuerzo hemos alcanzado”, subrayó el 
gobernador Manolo Jiménez Salinas. 
En esta mesa de trabajo todas las ins-
tituciones refrendaron su coordina-
ción y destacaron la importancia de 
mantener un trabajo conjunto en el 
tema de seguridad en Coahuila, que 
es uno de los factores por los cuales 
hoy nuestro estado es uno de los más 
seguros del país.

Coahuila seguro en orden: Manolo Jiménez
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El alcalde Román Alberto Cepeda González informó que la 
modernización de los parquímetros en Torreón, es una 

acción orientada a la promoción de la vivienda y el comercio 
en el centro de la ciudad, la cual forma parte de un proyec-
to integral que se implementará durante lo que resta de la 
actual Administración Municipal y tendrá continuidad en su 
siguiente periodo de Gobierno.
El pasado lunes 01 de julio del presente, inició en Torreón 
la operación de los parquímetros virtuales en el primer 
cuadro de la ciudad, con diferentes modalidades de pago 
como la aplicación Kigo Parkimovil, negocios autorizados 
y vía mensaje de texto.
“Es un sistema más amigable y cómodo para el usuario, y pasó 
por un periodo de seis meses de socialización”, comentó el edil. 
El Alcalde indicó que al inicio de la presente Administración 
Municipal se contaba con mil 800 parquímetros, la mayoría 

estaban vandalizados, y únicamente se pudieron rescatar 500 
para que funcionen a la par de la nueva modalidad virtual.
Dijo que esos 500 dispositivos fueron reubicados en el sector 
del Mercado Alianza, en donde operarán junto con los par-
químetros virtuales, para dar a los visitantes de esa zona de 
la ciudad más posibilidades de pago. 
“El proyecto contempla dos mil 200 cajones, de los cuales 
algunos ya estaban pintados, otros hay que renovarlos y 
concluir la infraestructura en este mismo mes”, comentó. 
El edil indicó que todo lo que se recaude por concepto de 
parquímetros, será destinado para la modernización y 
mantenimiento del Centro Histórico, en un proyecto que 
además involucra la actualización del marco normativo 
para esa zona de la ciudad. 
“Vamos a promover la vivienda y a revivir el comercio en el 
Centro Histórico con proyectos como este y el Corredor Ma-
tamoros”, expresó Cepeda González.
Al tratarse de un proyecto que opera en forma virtual, ac-
tualmente se encuentra en completo funcionamiento para 
quienes visitan el Centro Histórico, y ahora cuentan con una 
forma más moderna y cómoda para encontrar y pagar por 
espacio y tiempo de estacionamiento.
-  Torreón ¡Siempre Puede! -

Román Alberto Cepeda 
González destaca ventajas de los 
parquímetros virtuales
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